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    日本經營之神稻盛和夫曾說過企業用人之前，需要將員工分成三種，第一

種是自燃型員工，第二種和第三種分別是他燃型員工和不燃型員工，這樣的員

工積極進取、奮發向上，不但能夠超出主管的預期，還有高情商的表現，像這

種員工，是稻盛和夫會將之納入主管培養的人才；第二種是他燃型員工，這類

的員工仰賴公司的激勵政策，呈現被動狀態，缺乏積極度；第三種是不燃型員

工，這種員工再怎麼激勵也不會發光發熱，積極進取。 

    我想世界未來的人才也是像稻盛和夫所說的—自燃型人才，唯有能夠時時

自我進步、不輕易停留腳步的人才能推動公司成長。 

    當然，自燃型人才這個說法是蠻籠統的，像是未來世界需要的能力有：高

情商、創造力、跨界能力等等，但是自燃型就像是基石一般，比別人更多的動

機和努力去學習這些能力，我想這是很重要的。 

    在這裡我想引伸一個關於努力的題外話，曾經剛上大學的自己第一次在大

孝館跑道跑了半圈就氣喘吁吁，根本不像一個年輕人該有的樣子，看看其他同

學跑了幾圈還是活蹦亂跳的，跑完還去打球。於是我決定開始練跑步，從三

圈、四圈、五圈…到了現在兩天一次的九圈，現在跑九圈也就是一千六百的公

尺幾乎是不會累了，想想中間堅持了多久，有多少次想放棄，但最後都撐過來

了，成果是很棒的滿意的，我想這裡有著些許的自燃型的影子在裏頭，往往自

燃型的人能夠堅持到最後，並完成目標。 

    回到題內，跨界能力是未來世界所需的重要能力，像是之前曾在網路上看

到有業者在販賣機裏頭置入了新的欄位，這個欄位上只看見一張紙上寫著：想

不到甚麼就用抽的吧！結果這個欄位竟然是最受歡迎的欄位，許多好奇的消費

者都會選擇這個欄位的飲料，導致賣家還要時常去補貨，看到這裡我就很納

悶，全台有那麼多家販賣機，就僅僅只是一張紙條怎麼會那麼受歡迎呢？但後

來仔細想想，才發現這牽扯到了行銷、創意還有消費者心理等等的領域。              

    跨界能力最有趣的例子也包括了 Youtuber 經營網路的紅人藉由網路平台營

利，像是網路高知名的音樂老師開設網路課程、影片觀賞時間而獲利的音樂頻

道、追求觀看次數獲利的網紅，這些人都是藉由自身在網路上的知名度獲取地

位、發言權和金錢的。 

    記得大一下因緣際會接觸了製作影片，了解到製作一部影片需要學會許多

能力，比如企劃發想、字幕文案設計、影片剪輯、旁白聲音錄製、攝影、場地

設計還有影片主旨等等，我想這中間也許會牽扯許多的技能和能力，往往在上

課時只會學習一兩個，往往我們從中還會再分組分工進行，於是我們只學會了 

單項能力。 

    但是假設未來進入職場上，一開始的我們總是單打獨鬥，頂多有一個裡面

只有配備了一台電腦的工作室，那麼我們就需要學會所有能力，假設資金充足



直接組了一個大型工作室成為老闆，那麼也應當要了解每個工作的流程和內

容，這也回歸了我們應該要有跨界能力這回事。 

    學校通識課程主要有三大方向：人文、社會及自然通識課程。其實這些學

科就是帶領我們看看自身科系以外的學術內容，像自己的本科系屬於人文的範

疇，自然通識對我來說就是比較不熟悉、陌生的領域，然後通識是自選的課

程，我想學到東西和嘗試的心態，於是我選擇了感覺偏實務類型的 App 

Inventor，App Inventor 是手機程式開發的入門程式，用圖樣和程式拼圖的模

式設計程式。 

    在某堂下課時，我跑去請益老師：App Inventor 上課所學的東西是否可以

用於業界以及未來的程式開發？ 

    老師很認真的回答：App Inventor 是手機軟體的開發程式之一，當然可以

設計程式碼製作 App，不過呢，如果真的要成為專業的 App 軟體程式設計師的

話，還是需要學會編寫真正的程式碼，App Inventor 比較多的是讓我們這些新

手可以初步了解程式的運作模式，熟悉它，等到更有經驗後，就可以建議嘗試

編寫真正的程式碼了！ 

    聽完老師的話後，頓時茅塞頓開，更加了解了這堂課的核心理念，是讓我

們初步熟悉手機程式設計，我想這個理念也跟通識課程很像，都是讓學生們嘗

試著不同的領域。 

    回想剛上大學時，班級老師一直提醒我們這些中文系文藝創作組的學生要

學習第二技能，嘗試走出去探索不同的領域，為什麼呢？因為我們能做到的是

寫寫東西、文案，頂多加上了解一些印刷方面的事務，但如果能跨領域延伸自

己通識所學的話，在編寫程式、設計手機的軟體的同時我們又能運用自身所

長，也就是更了解人們心理這塊做出更有人性化的軟體內容，相信必定是 1＋1

大於二的效果。 

    也許未來的自己，會接觸手機軟體設計這塊，一個軟體的設計並不僅僅只

是編寫程式，還有企劃發想、動畫設計、行銷廣告、文案內容等等，也許在資

源豐富的大學間可以學到更多的相關知識，像自己就曾用學校的電腦製作出巨

大的海報用於社團宣傳，也在學校的社團學到的企劃、分組溝通的能力，相信

隨著時間成長，實力也會越發強大，總有一天可以從小芽成長為大樹的！ 

    時間總不為誰停留，感謝在每個時間線陪伴、幫助自己的老師、朋友們，

也感謝那一個上了大學後永遠都在進步的自己，未來還待我闖，人生還待我

拚，帶著生命的風霜苦甜開帆啟航吧！ 


